







れほど大きくならぬと考えるのであります。それで、ただ日本の商品の輸出につきましては、大陸への経由輸出あるいは東南アジア諸地域への経由輸出ということがございますので、この面が相当大きな分野を占めておるのであります。そこで、今後日本の輸出事務、たとえば中共との問題、あるいは他の東南アジア地域との関係といふものの取引がうまく参りまするならば、香港経由輸出といふものは自然に私は少くなる、こういう傾向を持つのではないかと思うのであります。ただ、そこで気をつけなければなりませんのは、香港が自由港であり、為替操作が非常にやりいいと、こういう問題がありますので、この経由輸出といふ問題は、その問題から、今後なお相当な位置を占めていくのではないか、こういふふうに私は見ておるのであります。

で、輸入問題につきましては、いろいろな事情がございますが、香港から日本へ輸入がふえてくるということことは、私は大きく期待できぬと。結局、たとえば中共なり、あるいは東南アジア諸地域との貿易がはつきりして参りますれば、当然直に来る。そこを経由することによって、それだけシフ価格は高くなるのでありますから、この地場製品以外のものにはあまり多く日本へは来ないのでないか、こういふうな考え方をいたしております。

○田畠金光君 今、政務次官の御答弁のように、今日まで香港貿易が相当額に上っていたのは、対中共あるいは東南アジアの問題において、日本の政治的ないろいろな制約から、期待通りの貿易をすることが困難である、そ

いうような事情が、結局香港経由といふ形をとつたのだろうと思うので、従つてそういう意味におきましては、将来の対香港貿易といふものは、それほど大きな期待が持てないとわれわれも判断いたしますけれども、たゞいまこうなつていくくと思うのですが、まだ香港との関係といふものが必要であります。あらうと思うわけありますが、このお話をよろしくおきましては、まだ香港との関係といふものが必要であります。あらうと思うわけですが、このようないくつともう一つ、香港貿易関係といふものは、これは為替、貿易その他どういう関係――関係と申しますか、どういう工合になつてゐるのか、その他の諸國との取引関係などいろいろ違ひがあるのか、もう少ししその辺の事情を詳しく御説明願いたいと思います。

もやはり中国大陸の一環に、やがてはついでにこの数年のうちに變つていくの  
ではないか、こういふような見方等をなすのが、進みつつあるのか、その辺につ  
いてどういふ方向に進もうとしているのか、進みつつあるのか、その辺について、政務次官からお聞かせ願いたいと思ひます。

○政府委員(小笠公韶君) 中共生産品  
が香港を経由して他地域へ伸びていく姿であります。この点につきましては、私は實は詳しいことを存じません。ただ、新聞あるいは雑誌等に、そういう傾向が強まつたるといふことは報われている。御指摘のような自転車といふような輕工業品、輕機械製品が出てゐるような記事は、出でてゐることを覺えたことはあります。ほつきりしたことは私は存じません。

ただ、ほんとうに中共の製品が出ていくといたしますれば、いろいろ白由通港を通じなくて、上海なり、あるいは天津、大連といふような所を通じて、直に出ると、これが自然の姿だ。そういう点から見ますれば、過渡的に香港を経由して行くといふことが行われましても、このルートが中心的なルートになつて、中共製品が海外へ出していくといふふうには、私どもは想像できぬ、こういふふうに考えております。

○田畠金光君 この資料によりますと、この意匠盜用を犯したのは「取扱業者の大部分は、中流以下と思われる」、こう述べておりますが、中流以下の中の業者が多いといふのは、これはどういふ事情によるのか。常識的に判断すると、さもありなんということもうなづけます。

づけますが、もう少し経済的に、どうぞこの意匠の盗用もあえて犯さなければならないのか、この辺をもう少し良くなればあります。

○説明員(伊藤繁樹君) いろいろ理由はあると思いますが、根本的には、やはり中小規模の商社におきましては、意匠に関する調査、そういうものを十分研究する余裕がないということが本原因であろうと思います。

○田畠金光君 敷数十万をこえる外國の意匠、商標があつて、これを侵害しないといふこと自体に無理があるようになりますが、先ほど来の説明によりますと、意匠センターを設置して登録をする、行政的な検査の名において調査するとか、あるいは輸入取引法によって取締りを加えるとか、いろいろな御説明もあつたわけですが、この數十万をこえる外国の意匠、商標を盗用しちゃならぬから、いっても、実際問題として非常に技術的に困難なような感じもするわけですが、これでもって侵害を完全に阻止できますが、これが果して可能なのかどうか、この点一つ、官房長から承わりたいと申します。

○政府委員(齋藤正年君) 先ほど来御説明いたしましたように、從来日本の取り扱いは、意匠権として正式に登録されているもの以外は侵害は成り立たないといふ考え方でやつてきたのでありますけれども、實際上は先ほど通達說明しましたように、デザイン・セン

ターといふものを織維と雜貨と陶磁器と三つ作りまして、そこに從来しばしば問題になつたような、いわば有名なデザインといふものは全部登録をするようになつました。それから日本の業者が発明したと申しますか、作りましたデザインで有望なものはそれに登録するというよろくな集めまして、これに登録をする。それから日本の業者からも有望なデザインといふものをまとめて登録をしまして、特にデザインの指定をされて注文されたものを輸出する場合には、必ずそれに問い合わせをして、そして重複しないということを確認した上で輸出するようになります。

それからもう一つは、実は海外からの注文に際してデザインを指定していく例が多いわけあります。その場合には、もしそれが機械その他のトラブルを起した場合には、オーダーの責任において処理をもらおうといふ条項を、契約書に取り付けるようにといふ指導を行なつております。

しかし、これはお話をのように、非常にデザインといふのは、それは考へ方によつて、たとえば耐熱器なら陶磁器だけをとりましても、何十万も何百万も、考え方によつてはあるわけでございますから、それを全然一切そいう問題が起らないようになつことは、実は非常に困難であります。ただ、今までの盗用の実例では、たとえばこの前イギリスの戴冠式がございましたが、そらしますと、その王冠を入れたデザインでイギリスで非常に、何と申しますか、流行しているデザイン

があるといったしますと、それをまねて作れといふよくな注文が多い。また、そういうものをまねて作ると非常に大きな問題になるということになりますが、非常に人気のあると申しますか、流行しておるデザインというものをまねるのでない限り、あまり問題が起らないし、またそういうものでない限り、注文者の方から積極的にこういふものを作ってくれと言つてくるのもございませんし、また日本のメーカーも意識的にまねて出すといふ場合も、そりあった人気のあるデザインしかもねるということはないわけございませんので、今のようなやり方で実質的にはその大部分はカバーできるものだと思います。しかし、それで理論的に全部を完全に一切そういう問題が起らないようになっておるかと申しますと、そういうことには、今申しましたような関係で、なり得ませんし、またやろうと思つても不可能で、海外のあらゆるデザイン全部を収集することは、これは不可能でありますから、不可能でございますけれども、実質的にはこれで大部分、今のような措置が十分徹底いたしますれば、防止し得るのではないかと思います。

○政府委員(齋藤正年君) これは、模倣と申す場合に、どの範囲までが、そのデザインを従来使っております業者のいわば独占的に権利とみなさるべきもので、どの範囲が、特許の言葉で申しますと、公知公用のものかということが、実はしょっちゅう問題になるわけですがございまして、たとえばライターのデザインというようなものを例にとりました場合に、たとえばダンヒル型の細長い四角なデザインがござりますが、こういったものは、ダンヒルが作つたことは間違いないことでありますけれども、もう數十年も使われております。従つて、こういうものはダンヒル型そっくりそのままをまたやうな形のものが出来まして、それがデザインの盗用とは言えないのぢやないか。しかし、そのダンヒルの例をとりましても、新しい型をだんだん作つくるようあります。これが最近四、五年前にたとえば作つて売り出したもので、それが非常に当つておるといふようなものをまねて出しますと、それが盗用問題が起る。その辺、一体どこまでが公知公用か、どこまでがその本人の権利を認めべきかということにつきましては、非常にしつきりした基準があるわけではございませんが、具体的の問題が起りました場合には、大てい大公使館、領事館というところを通じまして外国からクレームが来るわけでござりますが、その際に政府としてはそれを調べまして、この範囲まではこれ自然公知公用で、摸倣問題ではないじゃないかということを先方に言つてやる。それ以外の部分については、これから先の部分は今後まねないよう日本政府としては取り締るとい

うようなことを、個々のケースで判定いたしまして回答を出しておりますが、現実問題としては、大体それで、全然新規の新しいものを模倣をやめてくれれば、前の古いものはかまわない。さつき申しましたダンビルのケースなどでも、結局そういうことで先方のメーカーも了承して解決した。非常に何と申しますか、アトランダムの、はつきりした線がないのではないかといふようなお考ふもあるかもしれません、実際問題としてはそんじようなことで解決していく以外には、どうも方法がないのじゃないかと思ひます。

○田畠金光君 この織維とか陶磁器、雑貨について意匠センターが設立され、国内的にはこの機関を通じて盜用防止等をやっておられるわけであります。ですが、これは最近設立されたわけです。か、それとも、今までこれはどうなつていたのか。

○政府委員(鶴藤正年君) これは昭和三十一年、一昨年に設立されたものでございます。織維の方はちょっと早くつたと思ひますが、その前年だったかと思いますが、いざれにいたしましても、デザインの盜用問題が非常にやかましくなりましたのは、ここ数年のことであります。最初は織維関係に非常に問題が多かつたものでございますから、まず織維の方で銘柄というようなものを政府できめまして、輸出承認の際にチェックして出しております。そういうことを通産省でやるということは非常に手数がかかりますし、また十分なことはとてもできませんので、公益法人の意匠センターというのを順次作りまして、そこで政府の方

そこで資料を整備して、チニックをして、そなで問題が起りますつと、だんだんそないふ資料を整備して、今のような形になつてきましたのでございまして、今後も大体デザインの問題が起りますものには、今申しました三つの業種、もつとも雑貨あたりはまだ集まつた資料は比較的限られておりますけれども、しかし、これは問題を起しましたような業種につきましては、だいぶ整備が進んで参りましたので、今後はこの点はだいぶ改善されるものとわれわれは期待しております。

○田畠金光君 国内的にはこういう機関の設置によつて大いにやつてこられたわけであり、これからもまた相当期待もできると思うのですが、外国で現実に、たとえばそろいの監用があつて問題を起した、こういうような場合、問題が発生して初めてあわてるといらのじやなくて、事前に、まあこういふ海外の経済とか、あるいは日本の商品の進出とか、こういうよくな点を事前に調査する、把握する、こういうよくな機関として、通産省あたりからそれを各地に、外国に派遣しておられるところのうですが、それはどういうことになつておりますか。

なつておりますか。

○政府委員(齋藤正年君) 通産省から大体三十人程度の人間を在外公館に派遣いたしておりますが、これはもつぱら貿易通商協定の関係でござりますとか、あるいは一般的な経済調査でございますとか、あるいは貿易業者の指導というよくなことをやつておりますが、非常に多量に上ります日本の輸出商品

について、一々デザインを調べて通報するというほどの能力はございません。三十人でございますから、おもな所へ二人くらい、あとは一人くらいつしか入れておりませんので、とても間に合いませんが、これは別に、先ほど申しました各デザイン・センターから海外の方の、たとえばジェトロのような機関に照会をしまして、その土地で流行しておるデザインといふものはできるだけ集めるようにいたしております。それからまた、ジェトロの方も積極的にそういう情報を収集しまして、内地の業者に連絡をして、問題を起さないようなどい努力はやつております。こういうものは急に集めるといふことは非常に困難でございますけれども、逐次そういった資料を整備して、将来問題を起す可能性もだんだん少くしていくところというように努力しているわけでございます。

は、それがロンドンで非常に流行しておるのだと、ということを全然知らないのですから、これはいい輸出品が作れるというわけで、黙つて作つて出す。向うへ出て初めて、それが模倣意匠だということで、非常に問題になつておるというケースが典型的なケースでございます。

それから、タンヒルの「ライター」の問題がございましたが、これなんかも、向うの業者からダンヒルのモデルを示してきました。こういうものを作つてくれと、ちゃんと紙に印刷したもので、書いたものがこちへ回つてきましたが、書いたものがこちへ回つてきましたときにも、そういう刷つたものがありました。したけれども、そういうダンヒルを作れば一個何ドルというようなものでございますけれども、日本の中小メーカーに作らせれば、グロス幾らだといふように、大体アメリカの十分の一ぐらいの値段で作りますので、そういうものを作らして、まあダンヒルと間違えそななところに並べて非常に安く売れるというようなことで、トラブルを起さずわけございます。

大体今までのケースは、ほとんどをいろいろようなケースで、先ほどお話をありました、要するに、相当その土地で流行して、非常によく売れているというものを、日本に注文すれば何分の1かでできるのですから、先方の悪徳商人だろうと思うのですが、それがそういう注文をよこす。日本の業者は、何も知らないでそれを作つて出します。従つて、先ほど申しましたように、こういうものは大体、ほとんどまあ外国の商人から直接

注文があつて出社するということだと思います。それで、われわれとしては、特に被貨については流通系統の確立といいますか、従来の取引先ができるだけ集めて整理をしまして、信用の置ける取引先に整理するようには、少しちゅう言つておりますけれども、しかし、新しいバイヤーが来た場合には、それの輸出を高めるというわけにはとても参りません。また、そういう場合がたくさんあると思いますので、結局先ほど申しましたように、國からデザインを指定して注文があつた場合には、もしトラブルを起したならば注文者が責任を負うといふ約款を取りつけるということと、それから、あやしいと思った場合には、必ずデザイン・センターに照会をして、それが抵触しないという確認をいたしまして輸出するようにという指導を行なっております。

○政府委員(齋藤正年君) これはもう当然向うのマーケットに売った者及び生産した者が、私法上の関係で損害を賠償するということになるわけあります。その辺、その関係は、通産省としては直接その面はタッチいたしておりません。大ていの場合に、新しく今後そういうものの製造を取りやめるといふこと、それから貢任者をはつきりさせて、特に先方が求償を要求してきた場合に、だれに交渉したらいいかといふことを明らかにさせる、そこまでは役所の行政措置として、そこまでの準備を、処理はいたしますけれども、それから先、具体的に金銭上の処置になりますと、役所の方から積極的に介入したりあるいは調停したりするという例はありませんで、大きな問題ならば、先方の弁護士や何かが中に入つて解決するようでございます。場合によつては、國が中に入つて解決するというケースもござりますし、今後やむを得ない、あるいは輸出した品物でまだ売れていない部分をたとえば破棄したり送り返したりするというような措置だけで解決するような場合もあり得ると思います。

港と日本のこの数年間の輸出入関係の実績というものと、それから現在の香港貿易といらものがアジアの諸国の貿易関係に占める地位と申しますか、そういうようない点を、一つ調査の上、次の機会に資料として、あるいは次官の方から詳細な御説明をわざらわしい、こうお願ひしておきます。

○政府委員(小笠公韶君) 資料の第一段は非常に具体的でよくわかるのですが、第二段の御要求の資料は、香港貿易のアジア諸国における地位と申しますと、どういう観点から御説明申し上げたらよろしいのか、一つその点、具体的にお話下さい。

○千葉信君 定足数を欠いている委員会を続行してはいかぬですよ。散会して、非公式にやつて下さい。

○理事(永岡光治君) 今資料要求がありましたので……。あとでそれでは田畠君の方から、委員会が終りましたあとで、通産当局に打ち合せをいたしまして、資料の要求をして下さい。

他に御発言もなければ、本案につきましては、本日はこの程度にとどめまして、本日はこれにて散会いたします。

the first time in the history of the world, the people of the United States have been called upon to decide whether they will submit to the law of force, or the law of the Constitution.